



Première rencontre Jeunesse Rom et Gens du Voyage de France

Centre Européen de la Jeunesse Strasbourg, 20 – 23 Octobre 2014



Organisé par le Service de la Jeunesse du Conseil de l'Europe en coopération avec ARPOMT et d'autres organisations Roms: Sauvegarde de l'enfant à l'adulte, Espoirs et fraternité Tsiganes de franche Comté, ASPASIE de Genève dans le cadre du Plan d'Action Jeunesse Rom du Conseil de l'Europe

Rapport de la rencontre

Les opinions exprimées dans cet ouvrage ne reflètent pas nécessairement les opinions du Conseil de l'Europe.

Toute correspondance relative à cette publication doit être adressée au Service de la jeunesse du Conseil de l'Europe :

Centre européen de la Jeunesse de Strasbourg

30, rue Pierre de Coubertin

F- 67075 Strasbourg Cedex – France

Mèl : youth@coe.int

Rapport élaboré par: Dominique Steinberger : association.arpomt@orange.fr

Rapport révisé par : Mara Georgescu

Sommaire

Sommaire	3
Le contexte institutionnel de la rencontre au sein du Conseil de l'Europe	4
Les constats de départ	6
Les objectifs de la rencontre	7
Les participants à la rencontre	8
Le programme et les résultats de la rencontre.....	11
Propositions de suivi de la rencontre.....	14
Programme de la rencontre	17
Liste des participants.....	18

Le contexte institutionnel de la rencontre au sein du Conseil de l'Europe

Le Conseil de l'Europe, en tant qu'organisation de référence pour la protection des droits de l'homme en Europe et pour les politiques de jeunesse, a un rôle très important pour tout ce qui concerne la situation des jeunes Roms en Europe. Le Conseil de l'Europe condamne systématiquement la discrimination contre les Roms et déplore le statut social et la marginalisation économique vécus par les communautés Roms. En parallèle, le Conseil de l'Europe a développé des outils pour favoriser la participation des Roms au niveau européen. En octobre 2010 une réunion à haut niveau a abouti à la Déclaration de Strasbourg (CM(2010)133 final), un document qui inclut des lignes directrices pour toutes les activités du Conseil de l'Europe concernant les Roms. La réunion à haut niveau a aussi abouti à un engagement commun de coopération pour répondre aux besoins des 12 millions de Roms qui vivent en Europe. La "Déclaration de Strasbourg" rappelle les principes directeurs et les priorités :

- a) la non-discrimination, la citoyenneté, les droits des femmes et des enfants ;
- b) l'inclusion sociale, notamment en matière d'éducation, de logement et de soins de santé ;
- c) l'autonomisation et un meilleur accès à la justice.

Le secteur jeunesse du Conseil de l'Europe a impliqué les jeunes Roms dans ses activités de politique de la jeunesse, ainsi que dans son travail sur le dialogue interculturel et sur l'éducation aux droits de l'homme depuis 1995, quand un premier stage de formation pour les jeunes Roms a été organisé au Centre Européen de la Jeunesse Strasbourg.

En 2011, le secteur jeunesse a développé le Plan d'Action Jeunesse Rom, qui est une réponse du Conseil de l'Europe aux défis que connaissent les jeunes Roms en Europe, surtout en ce qui concerne leur autonomisation, leur participation dans les processus et dans les structures de prise de décision existantes au niveau européen, ainsi que les discriminations auxquelles ils sont confrontés au quotidien. Le plan inclut les activités du secteur jeunesse et d'autres secteurs du Conseil de l'Europe, ainsi que les activités des partenaires gouvernementaux et non-gouvernementaux. Le Plan d'Action Jeunesse Rom a comme priorités les droits de l'homme et le dialogue interculturel en tant que réponses à des situations de discrimination et d'anti-tsiganisme. Les autres priorités sont le soutien pour le mouvement de la jeunesse Rom, le renforcement de l'identité Rom et le développement de la capacité des organisations Rom. Une autre priorité essentielle concerne la participation des jeunes Roms, en favorisant le dialogue entre les jeunes Roms et les décideurs.

Dans le cadre de la politique de jeunesse du Conseil de l'Europe, le Plan d'Action Jeunesse Rom a pour but de placer les besoins et les aspirations des jeunes Roms dans le cadre des politiques de jeunesse ainsi que dans le cadre des politiques pour les Roms. Le Plan prend aussi en considération les différents contextes nationaux.

Pour cette première rencontre, le Conseil de l'Europe a travaillé en partenariat avec ARPOMT, une association créée en 1998 à Strasbourg et qui travaille exclusivement avec les Gens du voyage circulant sur le département de l'Alsace et la communauté urbaine. Les principales missions sont entre autres : rechercher des solutions adaptées pour les Gens du Voyage dans le domaine, éducatif, social, scolaire et de l'emploi. Elle travaille avec la

jeunesse sur des questions de scolarisation, de formation et de réalisation de projets, valorisation et défense de la culture, lutte contre toutes les formes de discriminations.

Les autres organisations partenaires dans la préparation de la rencontre ont été :

- L'association Sauvegarde de l'Enfant à l'Adulte dont la mission principale est de participer à la protection de l'enfance et de l'adolescence, venir en aide aux enfants, aux adolescents, aux adultes dont le comportement individuel, les aptitudes personnelles ou le milieu familial, nécessitent une aide active personnalisée. L'une des nombreuses activités de l'association est la médiation avec les Gens du Voyage.
- L'association Espoirs et Fraternité Tsiganes de Franche Comté dont l'objectif principal est de la médiation, lutter contre la discrimination, aide et soutien aux personnes les plus démunies de la communauté tsigane, faire découvrir la culture tsigane en créant ou en participant à des manifestations afin d'aider les artistes de la communauté tsigane à se promouvoir. Les activités principales de l'association sont : la défense des droits fondamentaux des populations tsiganes vivant sur le département du Doubs et des actions socio-culturelles avec les familles et accompagnement à la scolarité.
- L'association ASPASIE, créée à Genève en 1982 par des personnes prostituées et leurs alliés. L'association ASPASIE défend les droits des personnes qui exercent le travail du sexe, offre accueil, information, prévention et soutien. Les missions de l'ASPASIE sont : approcher la prostitution en tant que réalité sociale, sans émettre de jugement, ni imposer de changement; promouvoir la santé dans le milieu de la prostitution; prévenir l'exclusion sociale des personnes qui exercent le travail du sexe; réunir en association des personnes ayant diverses approches de la prostitution; être un lieu de réflexion, d'échange, et d'action sur les sujets en relation avec la prostitution; défendre à la demande les intérêts juridiques des travailleuses (-eurs) du sexe. ASPASIE peut intervenir dans les procédures judiciaires, pénales, civiles ou administratives.

Les constats de départ

Ce projet est né d'un constat, fait par le Service de la jeunesse du Conseil de l'Europe et par l'association ARPOMT, celui d'un manque de participation des jeunes issus des communautés Rom et des Gens du Voyage de France aux diverses manifestations qu'organise le Conseil de l'Europe, seul ou en coopération avec des organisations européennes des jeunes Roms. En effet, l'absence quasi systématique des jeunes issus de la communauté Rom et Gens du voyage de France aux réunions, manifestations, événements qu'organisent les institutions du Conseil de l'Europe se traduit par un manque de visibilité qui frappe, tellement il contraste avec la vitalité du monde associatif en France... .

La France est quasi l'un des seuls pays d'Europe où toutes les communautés ethniques du peuple Rom sont présentes ; cette diversité unique peut être une grande richesse. Cette richesse, cette diversité culturelle mais aussi de modes de vie, ne sont cependant pas prise en compte par les pouvoirs publics français et par les institutions européennes. Est-ce dû au simple fait de l'absence des représentants Roms et Gens du Voyage français ou à un manque d'intérêt des institutions sur une situation particulière et complexe de la France ? Ce double constat nous interpelle fortement et nous impose de réfléchir sur cette situation particulière de cette jeunesse Rom de France.

Concernant le premier constat, le secteur jeunesse du Conseil de l'Europe a proposé de réunir les jeunes Roms et Gens du Voyage de France dans cette première rencontre pour pouvoir prendre en compte les réalités des jeunes, leurs opinions, leurs positions par rapport à la participation, leurs doléances. Cette rencontre part donc du besoin de trouver une réponse aux questions suivantes : pourquoi les jeunes Roms et Gens du Voyage français sont-ils très peu présents dans les activités du Conseil de l'Europe ? Pourquoi est-il si difficile de les mobiliser ? Qu'est-ce qui empêche leur participation ? Quelles sont leurs aspirations et leurs besoins ?

De même, on a souhaité pouvoir parler avec cette jeunesse afin de lui transmettre certains messages importants, notamment au regard du besoin de se mobiliser contre l'antitsiganisme qui est de plus en plus fort en Europe.

En bref, cette rencontre des jeunes Roms et Gens du Voyage de France s'est proposée de les mobiliser et de les impliquer dans un processus de participation et de citoyenneté. Cette première rencontre a ouvert un espace de discussion sur la situation spécifique des jeunes Roms et Gens du Voyage de France ainsi qu'un temps de proposition d'actions des jeunes pour les jeunes, avec le soutien du Conseil de l'Europe.

Les objectifs de la rencontre

Les objectifs de la rencontre ont été les suivants :

- créer un espace de discussion, de partage et d'apprentissage sur la situation des jeunes Roms et Gens du Voyage
- réfléchir sur les questions de l'identité (qui je suis, ce que je veux dans ma vie) et de la citoyenneté
- en apprendre plus sur les droits de l'homme et les outils pour les jeunes au niveau européen
- proposer des actions et les planifier ensemble.

Pendant les trois jours de la rencontre on a également abordé les questions suivantes :

- initier un mouvement de la jeunesse « Rom », surtout en France,
- se rencontrer entre jeunes Roms, Gens du Voyage et Gitans, donc rassembler les jeunes issus des diverses communautés présentes en France
- identifier les problèmes et les besoins de la jeunesse « Rom »
- réfléchir à la possibilité de changer l'image négative des Roms
- préparer les futurs « Ambassadeurs du mouvement » et se donner des objectifs pour un mouvement de la jeunesse Roms de France pour 2015.



Les participants à la rencontre

L'intention de départ pour cette première rencontre a été de rassembler des jeunes Roms et Gens du Voyage en tout premier lieu de France, avec aussi une représentation des pays voisins, l'Allemagne, la Belgique et la Suisse. Il nous paraît évident que le partenariat européen est une dimension incontournable pour ce type de parcours de projet, même si on a voulu mettre en évidence la situation française et plus particulièrement les jeunes issus des communautés Rom et Gens du Voyage de France. Pour des raisons logistiques et individuelles, finalement on a eu des participants de la France et de la Suisse, tandis que les participants de l'Allemagne et de la Belgique restent toujours intéressés à être impliqués dans un mouvement de la jeunesse Rom dans le futur.

En ce qui concerne la Suisse, et plus particulièrement la Ville de Genève, il y a des réalités très actives sur la question des populations Roms vivant sur le canton de Genève. De plus, Genève fait partie du projet ROMED, ce qui a permis de connaître un tissu associatif très impliqué sur les questions Roms. L'association ASPASIE, notamment, travaille avec des jeunes Roms travailleurs du sexe à Genève, et Sarita Dimitriu, médiatrice dans cette association, a fait partie de l'équipe des organisateurs de cette première rencontre.

En ce qui concerne le profil des participants, on a identifié les conditions suivantes pour participer à cette rencontre:

- faire partie d'une des communautés Roms
- avoir au moins 15 ans
- être dans un processus d'engagement
- être dans un processus de changement
- faire sa demande de participation par mail, par téléphone ou par envoi d'un CV.

Les difficultés et les obstacles étaient assez nombreux, notamment pour le choix des participants. Parmi les obstacles rencontrés dans le recrutement des participants, on peut citer :

- la question de la motivation : comment motiver les jeunes à faire acte de candidature, parce que dans certains cas cela est une action à laquelle les jeunes de la communauté ne sont pas habitués ?
- la question du voyage à Strasbourg : pour certains jeunes, partir en voyage pour la première fois sans les parents a posé quelques difficultés
- la question de l'âge, donc même si on a eu de très jeunes participantes de 12 et 13 ans intéressées à participer, on a considéré que pour ce type de rencontre elles étaient trop jeunes et leurs attentes n'étaient pas tout à fait adaptées à notre programme
- la question de la terminologie, par exemple, deux jeunes faisant parti de la communauté des Gitans de Montpellier, ont refusé de participer au dernier moment parce qu'ils ne se considéraient pas comme des Roms et que l'utilisation du mot Rom dans le titre la rencontre leur posait problème.

Malgré ces difficultés, on a reçu en tout cas des candidatures suffisantes pour la rencontre et on a pu avoir des jeunes participants qui font partie des communautés Roms, les Roms migrants, les Gens du Voyage, les Manouches, et les Yénichs. La communauté Gitane n'a pas été représentée dans cette rencontre.

La sélection des jeunes participants s'est faite automatiquement, puisque certains jeunes ont pris beaucoup trop de temps pour s'inscrire, d'autres ont rencontré quelques difficultés financières, d'autres n'ont pas pu se libérer professionnellement, d'autres ont décidé au dernier moment de ne plus venir.

Le groupe des participants a inclut 17 personnes, 6 femmes, 11 hommes, avec les profils suivants :

- 2 jeunes filles Manouche de 16 ans de la région de la CREUSE
- 1 jeune voyageur de 19 ans de la région de l'Orne Normandie
- 1 Rom de Suisse
- 2 femmes non Rom, une tutrice en accompagnement des 2 jeunes filles Manouche de la Creuse et une Présidente de l'association Scolaenfance de Bordeaux.

Des représentants des associations de Strasbourg ont aussi participé à certaines sessions de la rencontre, comme suit :

- lors de la première soirée du 20 octobre, le président de l'association ARPOMT Reininger Jean-Marie, le président du Collectif de justices et libertés Ali Rastagar étaient présents.
- lors de la clôture de la rencontre, le président de l'association ANGVC et le président de l'association l'ARPOMT étaient présents.

L'équipe pédagogique de la rencontre a inclus :

- Daniel NANTAS (Bourg en Bresse, France) - directeur adjoint de l'association Sauvegarde de l'Enfant à l'Adulte et formateur dans le cadre du projet ROMED du Conseil de l'Europe
- Sarita DIMITRIU (Genève, Suisse) - médiatrice à l'association l'ASPASIE, elle fait partie de la communauté Rom
- Rémy VIENOT (Besançon, France) - président de l'Association Espoirs et Fraternité Tsiganes de Franche Comté, il fait partie de la communauté Yenich
- Dominique STEINBERGER (Strasbourg, France) - fondateur et directeur de l'association ARPOMT, fondateur et président de l'association LATCHO ROM Strasbourg, formateur au sein du projet ROMED, il fait partie de la communauté des Gens du Voyage
- Demetrio GOMEZ (Valencia, Espagne) - fondateurs du Forum européen des jeunes Roms, formateur ROMED pour l'Espagne, blogueur (Baxtalo), activiste, il fait partie de la communauté Rom
- Mara GEORGESCU (Strasbourg, France) - conseillère pédagogique au sein du secteur jeunesse du Conseil de l'Europe.

Ramon Juan FLORES, qui fait partie du Conseil Consultatif de la Jeunesse du Conseil de l'Europe en tant que représentant de FERYP (Forum of European Roma Young People/ Forum européen des jeunes Roms), a participé à cette rencontre. Il s'est adressé aux participants pour leur présenter les opportunités que les Conseil de l'Europe a pour eux et il a aussi présenté son parcours personnel, en tant que jeune Rom en Espagne.

Au sein de l'équipe de la rencontre, Dominique Steinberger a eu aussi d'autres rôles : il a été le principal responsable de l'identification des participants et le principal encadrant de

l'équipe de préparation de la rencontre. Il a aussi eu le rôle de préparer le programme en coordination avec l'équipe pédagogique et le rapport de la rencontre.

Un journaliste de la Radio Campus de Besançon a également participé à la rencontre.

Le programme et les résultats de la rencontre

Le programme de la rencontre en bref a inclut :

- Des sessions pour faire connaissance et comprendre la diversité, mais aussi ce que les différentes communautés ont en commun
- Des sessions sur les besoins et les aspirations des jeunes
- Des sessions sur la découverte du travail du Conseil de l'Europe
- Des sessions pour développer l'idée du mouvement de la jeunesse Rom et Gens du Voyage de France et aussi proposer des actions de suivi en 2015
- Des sessions d'évaluation.

Les attentes des participants

Les participants ont discuté leurs attentes de cette rencontre en groupes et ils ont identifié les aspects suivants. Ils ont dû répondre à la question «pourquoi on est là ? » :

- Rencontrer les autres Roms, Gens du Voyage, Manouches
- Créer un réseau, mettre les bases d'un mouvement
- Discuter comment améliorer la participation
- Contribuer à la rencontre avec nos expériences et nos vécus
- Contribuer au dialogue entre la société civile et les institutions
- Aider nos familles
- Améliorer les conditions de vie
- Changer la représentation
- Sortir des stéréotypes et des clichés
- Trouver des bonnes pratiques, de modèles positifs
- Combattre le racisme et le discours de haine

Questions de terminologie

Cette première rencontre fut très riche en évolutions pour les participants. La question de la terminologie Rom s'est posée tout de suite dans la rencontre. Les participants étaient assez sceptiques les uns envers les autres à propos de comment on se définit et si on peut tous se définir Rom. Le groupe était composé de jeunes manouches Voyageurs, de jeunes manouches sédentaires, de Roms français non migrants, un représentant de la communauté Yénich etc. De plus, pour la plupart des participants, le mot « Rom » est devenu discriminant. Les participants manouches ont demandé que nous n'utilisions plus cette terminologie, ce qui a créé une certaine distance et un malaise entre les participants Rom et les autres (manouche, voyageurs, yénichs). L'équipe pédagogique a expliqué le contexte du terme « Rom » en tant que terme utilisé pour toutes les communautés. La position des participants a considérablement évolué pendant la rencontre, et ils se sont rendus compte de la nécessité de parler d'une seule voix. De même, ils ont compris que la diversité était une richesse et qu'elle n'empêchait pas l'histoire commune, notamment l'histoire tragique de la déportation. Nous sommes arrivés au consensus que pour cette rencontre nous pouvions utiliser la terminologie Rom.

Prendre la parole

Il est ressorti de manière très forte pour tous les participants la nécessité de ne plus être invisibles, de prendre la parole, d'être écoutés, de défendre les cultures Roms et de participer au processus décisionnel et d'avoir un impact sur les décisions politiques.

La grande diversité des participants, la présence de Gens du Voyage, de Roms et de non-Roms, des manouches, des Yénichs, la capacité de chacun à dépasser ses représentations ont permis une rencontre constructive et très enrichissante : un langage commun a été trouvé, des échanges fructueux et complexes, une approche plus technicisée des problèmes.

Les besoins et les aspirations des jeunes

Les participants ont visionné une vidéo montrant la réalité des Roms en Hongrie où une petite ville vient d'instaurer le travail forcé pour les Roms. Après la vidéo, les participants se sont engagés dans une discussion sur la culture. Suite à cela, les participants ont identifié certaines priorités pour le futur.

Les participants ont réfléchi ensemble aux objectifs que les jeunes Roms et Gens du Voyage pourraient envisager dans un mouvement de la jeunesse, comme suit :

- Besoin de créer un réseau
- Besoin de rester connectés
- Mettre les bases d'un mouvement d'une démocratie participative des communautés
- Travailler sur la participation politique et sociale
- Améliorer la situation et les conditions de vie des communautés
- Représentation, visibilité et lisibilité des communautés
- Identification d'exemples positifs pour les jeunes et parmi les jeunes
- Travailler sur le thème de l'éducation

Connaitre les réalités institutionnelles européennes

Pendant la deuxième journée les participants ont discuté de leurs actions citoyennes et ils ont débattu sur le rôle des citoyens.

Le même jour, les participants ont reçu la visite des intervenants du projet ROMED du Conseil de l'Europe et du secrétariat du comité ad-hoc du Conseil de l'Europe sur les questions Roms.

Le secteur jeunesse a été également présenté, surtout en ce qui concerne les opportunités de formation pour les jeunes et le financement des projets locaux des jeunes.

Des représentants du Forum européen des Roms et Gens du Voyage ont parlé aussi de leur travail de représentation des Roms au niveau européen.

Evaluation de la rencontre

Le bilan est très positif et les objectifs initiaux ont été en grande partie atteints. La « rencontre » entre les jeunes a eu lieu, et les échanges entre eux ont considérablement évolués pendant ces trois jours. Ils ont compris l'importance de parler d'une seule voix et de

s'engager tous ensemble. La composition et la typologie du groupe avec des profils sociaux et culturels très différents a été une richesse plus qu'un frein.

Les participants ont apprécié :

- Le travail en atelier qui a permis aux participants de mieux se connaître et de prendre la parole plus facilement qu'en plénière
- Le CEJ en tant que lieu qui leur convient très bien parce qu'il permet de se rencontrer facilement, le fait que les jeunes soient en résidence ensemble aide à la rencontre
- La sortie restaurant a beaucoup plu aux jeunes participants et a permis de renforcer les liens entre eux
- L'équipe des encadrants composée quasi que par des Roms et qui possède beaucoup d'expérience.

Cette rencontre a aussi mis en lumière certains aspects qui doivent être pris en considération en vue des futures activités, comme suit :

- La question de la terminologie doit être clarifiée pour favoriser au maximum la prise de parole des jeunes. Le programme des prochaines rencontres doit inclure du temps pour que les participants eux-mêmes se définissent et se présentent.
- La question de la culture et de ce qu'on entend par cela et de ce que les jeunes entendent par cela doit avoir aussi du temps dans le programme. Les jeunes ont même demandé une formation à ce sujet.



Propositions de suivi de la rencontre

Incontestablement, le plus difficile aura été de faire venir ces jeunes à cette rencontre : ce premier défi étant relevé il faut maintenant garder cette dynamique d'engagement qu'ils ont montrés pendant ces trois jours.

Il est donc, impératif de réunir à nouveau très rapidement ces jeunes et d'y associer les jeunes qui n'ont pas pu venir à la première rencontre pour maintenir cette dynamique d'engagement.

Cette rencontre a été très intéressante et très importante, car il s'agissait d'une première pour tous ces jeunes. Un premier pas a été fait par ces jeunes.

Les participants ont fait les propositions suivantes, qui devraient aussi être incluses dans les activités futures :

- la terminologie Rom : les participants ont conclu que le mot « Rom » est discriminant et ils ont proposé de réfléchir à une nouvelle proposition, aussi au sein du Conseil de l'Europe.
- valoriser la culture à travers des exemples positifs
- travailler sur la mémoire de la déportation avec les jeunes
- travailler sur la notion de culture à travers notamment la « transmission »
- travailler sur les médias et l'image négative qu'ils véhiculent de la culture Rom
- faire en sorte que la parole de la jeunesse Rom soit prise en compte, et, en tant que groupe de participants, être force de proposition et avoir un impact sur les processus décisionnel concernant le peuple Rom.

Cette rencontre a été un premier pas dans la direction de la création d'un mouvement de la jeunesse Rom et Gens du Voyage. Les propositions faites par les participants pour le futur, et notamment pour 2015, sont les suivantes :

- **Organisation de la deuxième rencontre en 2015**

Cette deuxième rencontre permettra de consolider de manière plus forte l'engagement des jeunes et d'organiser le mouvement. De même cette deuxième rencontre nous permettra d'organiser le festival prévu en 2015, de choisir la date, le lieu, de définir les activités, le partenariat, et de réfléchir sur les possibilités de financement.

- **Organisation d'un festival des jeunes en 2015 sur les thèmes de l'identité, de la culture et de la mémoire**

Les participants pendant ces trois jours ont posé beaucoup de questions et discuté sur les questions de l'identité, de la culture et de la déportation, le *Samudaripen*. Ils veulent réfléchir et créer des événements autour de la question de la mémoire à travers la déportation, comment transmettre l'histoire de notre culture ? Comment travailler sur la question de la mémoire constructive pour les jeunes ? En plus, cette question est aussi liée à la possibilité de mettre en place des moments de rencontres entre jeunes issus de la culture Rom et non Rom.

- **Communiquer sur le mouvement jeune**

Pour mieux communiquer, les participants ont créé une page Facebook « Jeunesse Européenne Roms et gens du Voyage » <https://www.facebook.com/pages/Jeunesse-Europ%C3%A9enne-Roms-et-Gens-du-Voyage/623710257717837?ref=ts&fref=ts>

- **Création d'un réseau**

La création d'un réseau s'avère plus que nécessaire pour ces jeunes, car elle répond pour eux à un besoin non satisfait par d'autres formes d'organisations en raison d'une situation qui s'est complexifiée de plus en plus sur ces dernières années. La création d'un réseau est important parce que le mouvement n'est pas encore organisé et structuré juridiquement. Les jeunes ont besoin de rester en contact, pendant ces trois jours ils ont insisté sur l'idée de l'isolement, ils se sentent seuls et pas soutenus, livrés à eux même. De plus, le partage d'expériences tant sur le plan national qu'international permet aux jeunes de renforcer et de développer leurs compétences.

- **Création d'une newsletter**

La newsletter est le moyen le plus simple et le plus rapide pour faire connaître le mouvement et permettra de développer une stratégie de communication plus efficace. Cela permettra aussi à ceux qui n'ont pas de moyen de se connecter sur les réseaux sociaux, d'avoir en temps et en heure les informations importantes sur les activités du mouvement.

- **Recrutement de nouveaux jeunes**

Le premier pas a été fait pour ces quelques jeunes, il faut maintenant penser à élargir ce mouvement et recruter de nouveaux jeunes. Chaque jeune qui a participé à ce mouvement a le statut « d'ambassadeur », il est chargé de faire la promotion de ce mouvement et de recruter de nouveaux jeunes motivés, prêt à s'engager.

- **Structurer le mouvement en association, fédération, ONG ou autre, dans le long terme.**

Il s'agira de réfléchir quelle sera la meilleure structuration juridique possible pour ce mouvement, pour cela nous allons nous rapprocher de spécialistes. Lors de la prochaine rencontre du groupe d'organisateur prévue en 2015, nous souhaitons solliciter le service juridique du Conseil de l'Europe pour qu'il puisse nous donner des conseils.

Quelques jeunes présents ont parlé de leurs projets qu'ils souhaitent réaliser et demandent un accompagnement. Certains jeunes ont aussi exprimé le besoin d'avoir une formation sur comment mettre en œuvre un projet avec des jeunes.

Quel rôle pour le Conseil de l'Europe dans le suivi de la rencontre ?

Pendant les échanges de la rencontre, il apparaît clair que le rôle du Conseil de l'Europe ne s'arrête pas là avec l'organisation de cette rencontre.

Le Conseil de l'Europe pourrait avoir un rôle important dans les pistes de suivi suivantes :

- Un rôle politique dans la clarification de la terminologie utilisée pour parler des différentes communautés : Roms, Gens du Voyage etc.
- Un rôle de soutien institutionnel et pédagogique dans l'organisation des prochaines rencontres des jeunes

- Un rôle de soutien financier dans certaines des activités de suivi, surtout à travers le Fonds Européen pour la Jeunesse et le programme ROMED
- Un rôle de facilitateur de la mise en réseau entre les différentes réalités françaises et pas seulement.

Suite à cette première rencontre, le Conseil de l'Europe peut considérer de soutenir à plusieurs niveaux la démarche de ce mouvement de jeunes surtout dans son programme d'action Jeunesse Rom et dans ses projets ROMED – ROMACT.

Programme de la rencontre

Lundi, 20 octobre

A partir de 14h Arrivée des participants

20h Soirée de bienvenue et introduction au programme

Mardi, 21 octobre

9h Début de la rencontre et introductions

9h30 Ouverture officielle

Antje ROTHEMUND, Chef du Service de la Jeunesse

Ulrich BUNJES, Représentant spécial du Secrétaire Général du Conseil de l'Europe pour les questions relatives aux Roms

10h Présentation des objectifs de la rencontre, du programme et faire connaissance

Travail en groupes sur les attentes des participants

12h30 Déjeuner

14h Identité, culture et discrimination

16h Pause

16h30 Citoyenneté : vie politique et participation

19h Dîner

Mercredi, 22 octobre

9h Dialogue avec les représentants du Conseil de l'Europe et des organisations internationales sur la participation des jeunes Roms

Michael GUET, secrétariat du CAHROM et Campagne Dosta ! du Conseil de l'Europe

Marius JITEA, programmes ROMED et ROMACT du Conseil de l'Europe

Ramon FLORES, président de FERYP (Forum Européen des Jeunes Roms) et membre du Conseil Consultatif des Jeunes, au sein du secteur jeunesse du Conseil de l'Europe

Robert RUSTEM, Henri SCICLUNA, secrétariat du Forum Européen des Roms et des

Gens du Voyage

10h Définir des pistes d'actions futures ensemble

12h30 Déjeuner

14h Préparation des actions futures

19h Soirée en ville au restaurant Paco de Maria

Jeudi, 23 octobre

9h Suivi de la rencontre et mise en réseau des participants

10h30 Pause

11h Evaluation et conclusions

12h Fin de la rencontre

Liste des participants

FRANCE

Delphine	Hourdebaigt	Association Scola enfance, Bordeaux
Gina	Winstersheim	Guéret
Murielle	Nany	Guéret
Manolia	Winstersheim	Guéret
Theo	Chenel	L'Orne
Ionut	Stan	Marseille
Slavka	Radenez	Montpellier
Radost	Zaharieva	Paris
Dmitar	Angelova	Saint-Ouen
Youri	Haag	ARPOMT, Strasbourg
Anthony	Engel	ARPOMT, Strasbourg
Gaetan	Loeffler	ARPOMT, Strasbourg
Anthony	Landauer	ARPOMT, Strasbourg
Toni	Steinberger	ARPOMT, Strasbourg
Charles	Steinberger	ARPOMT, Strasbourg
Claude	Gouin	Radio Campus, Besançon, France

SUISSE

Laurentiu	Lukas	Association ASPASIE, Genève
-----------	-------	-----------------------------

EQUIPE DE PREPARATION

Remi	Vienot	Espoir et fraternités tsiganes de Franche-Comté, Besançon
Daniel	Nantas	Bourg en Bresse
Dominique	Steinberger	ARPOMT, Strasbourg
Sarita	Dimitriu	Association ASPASIE, Genève
Demetrio	Gomez	Espagne
Mara	Georgescu	Conseil de l'Europe, France

CONSEIL CONSULTATIF DES JEUNES DU CONSEIL DE L'EUROPE

Ramon	Flores	Espagne
-------	--------	---------

CONSEIL DE L'EUROPE

Ulrich	Bunjes	Représentant Spécial du Secrétaire Général du Conseil de l'Europe pour les questions relatives aux Roms
Michael	Guet	Equipe du Représentant Spécial du Secrétaire Général du Conseil de l'Europe pour les questions relatives aux Roms
Marius	Jitea	Equipe du Représentant Spécial du Secrétaire Général du Conseil de l'Europe pour les questions relatives aux Roms
Antje	Rothemund	Chef du Service de la Jeunesse
Rui	Gomes	Equipe éducation et formation, Service de la Jeunesse
Mara	Georgescu	Equipe éducation et formation, Service de la Jeunesse
Jackie	Lubelli	Equipe éducation et formation, Service de la Jeunesse

Forum Européen des Roms et des Gens du Voyage

Robert	Rustem	Secrétariat du Forum Européen des Roms et des Gens du Voyage
Henri	Scicluna	Secrétariat du Forum Européen des Roms et des Gens du Voyage